¿ Qué quiere decir la palabra Evangelio? Evangelio quiere decir buena nueva.

¿ Qué buena nueva anunciaba, pues, Nuestro Señor Jesucristo?

Nuestro Señor Jesucristo anunciaba que él era el Hijo de Dios y Dios lo mismo que su Padre, y que era el Mesías vaticinado por los Profetas, el Salvador esperado desde el principio del mundo.

¿Cómo probó Nuestro Señor Jesucristo que Él era el Mesías y el Salvador prometido à los hombres?

Nuestro Señor Jesucristo probó que él era el Mesías y el Salvador prometido á los hombres, porque todo lo que los Profetas habian vaticinado tantos siglos antes respecto al Mesías y al Salvador se realizó y cumplió en su persona.

¿ Qué es lo que los Profetas habian vaticinado respecto al Mesías y al Salvador?

Los Profetas habian vaticinado la época de la venida del Mesías, Salvador de los hombres, su orígen de la tribu de Judá, la virginidad de su santísima Madre, su nacimiento en Bolen, su pasion, su muerte, su resurreccion, y finalmonte la reprobacion de los judíos y la vocacion de los gentiles.

¿ Cómo probó Nuestro Señor Jesucristo que era Dios? Nuestro Señor Jesucristo probó que era Dios, conforme él afirmaba, enseñando unas verdades y una moral verdaderamente divinas, practicando virtudes sobrehumanas, haciendo profecías que se han cumplido al pié de la letra, realizando con su sola palabra los mas brillantes milagros, como son: curar toda clase de enfermedades, dar vista á los ciegos, resucitar á los muertos, y resucitarse á sí mismo el tercer dia despues de su muerte.

¿Cuál es la base y el compendio de toda la moral de Jesucristo?

La base y el compendio de toda la moral de Jesu-

cristo es la caridad. Jesucristo quiere que amemos à Dios hasta sacrificar todo cuanto tengamos de mas querido en el mundo, inclusa nuestra misma vida, y que amemos al prójimo, es decir, á todos los hombres sin exceptuar á nuestros enemigos.

¿ Quienes son aquellos à los cuales Nuestro Señor Jesucristo amó mas particularmente sobre la tierra?

Nuestro Señor Jesucristo amó mas particularmente sobre la tierra á los pobres, á los niños, á los enfermos y á los pecadores.

CAPÍTULO XII.

Cuarto articulo del Simbolo.

Creo en Jesucristo... que padeció bajo el poder de Poncio Pilatos, fue crucificado, muerto y sepultado.

DEL MISTERIO DE LA REDENCION.

¿ Qué nos enseña el cuarto articulo del Simbolo? El cuarto artículo del Símbolo nos enseña el misterio de la Redencion.

¿ Qué es el misterio de la Redencion?

El misterio de la Redencion es el misterio del Hijo de Dios hecho hombre, y muerto en la cruz para rescatar á todos los hombres.

¿Por qué decis que el Hijo de Dios nos rescató? Digo que el Hijo de Dios nos rescató, porque murió para borrar nuestros pecados, librarnos del infierno

y merecernos el cielo.

¿ Cómo se realizó el misterio de la Redencion?

Nuestro Señor Jesucristo, despues de sus sufrimientos en el jardin de los Olivos, fue entregado por Judas, negado por san Pedro, abandonado de sus discípulos, abofeteado, escupido, azotado, coronado de espinas, y clavado en la cruz donde murió por nosotros.

¿En que dia murió Nuestro Señor Jesucristo? Nuestro Señor Jesucristo murió en Viernes Santo. ¿Que entendeis al decir que Jesucristo murió?

Al decir que Jesucristo murió entiendo que el alma de Jesucristo se separó de su cuerpo, aun cuando la divinidad permaneciese unida al alma y al cuerpo que estaban separados.

¿ De qué manera nos rescató Nuestro Señor Jesucristo?

Nuestro Señor Jesucristo nos rescató, sufriendo la muerte por nosotros en su humanidad, y dando, como Dios, un precio infinito á sus sufrimientos y á su muerte.

¿Era menester que Jesucristo sufriese todos estos tormentos para rescatarnos?

No; una sola gota de sangre de Jesucristo habria bastado para rescatarnos, porque siendo juntamente Dios y hombre, sus menores sufrimientos tenian un valor infinito.

¿Por qué, pues, Nuestro Señor quiso sufrir tanto? Nuestro Señor quiso sufrir todos estos tormentos para satisfacer sobreabundantemente á la justicia de su Padre, atestiguarnos la inmensidad de su amor é inspirarnos mas horror al pecado.

¿ Qué vino à ser el cuerpo de Jesucristo despues de su muerte?

El cuerpo de Jesucristo habiendo sido desclavado de la cruz fue puesto en un sepulcro, que los judíos sellaron é hicieron custodiar por soldados.

CAPÍTULO XIII.

Quinto articulo del Simbolo.

Creo en Jesucristo... que bajó á los infiernos, y el tercer dia resucitó de entre los muertos.

DE LA DESCENSION DE JESUCRISTO Á LOS INFIERNOS.

i Qué quieren decir estas palabras: Bajó á los infernos?

Estas palabras: *Bajó à los infiernos*, quieren decir que el alma de Jesucristo fué à consolar à los justos en el limbo donde aguardaban su venida.

¿Por qué las almas de los justos no estaban en el cielo?

Las almas de los justos muertos antes de Jesucristo no estaban en el cielo, porque despues del pecado de Adan el cielo estaba cerrado á los hombres, y Nuestro Señor Jesucristo era quien debia abrirlo, siendo el primero de entrar en él.

DE LA RESURRECCION DE JESUCRISTO.

¿ Qué entendeis por estas palabras: Resucitó de entre los muertos?

Por estas palabras: Resucitó de entre los muertos, entiendo que el tercer dia despues de su muerte el alma de Jesucristo volvió à unirse à su cuerpo, y salió triunfante del sepulcro.

¿Cuanto tiempo Jesucristo permaneció sobre la tierra despues de su resurreccion?

Jesucristo despues de su resurreccion permaneció cuarenta dias sobre la tierra.

Por qué permaneció cuarenta dias sobre la tierra Jesucristo despues de su resurreccion? Jesucristo despues de su resurreccion permaneció cuarenta dias sobre la tierra para hacerse visible á sus discípulos, instruirlos mas y darles pruebas brillantes y multiplicadas de su resurreccion.

¿Por qué creeis en los testigos de la resurreccion de Jesucristo?

Creo en los testigos de la resurreccion de Jesucristo, porque no pudieron engañarse sobre un hecho que vieron con sus ojos y tocaron con sus manos, y porque todos ellos sufrieron la muerte para atestiguarlo.

¿En qué dia se celebra la resurreccion de Jesu-

La resurreccion de Jesucristo se celebra el dia de Pascua.

CAPÍTULO XIV.

Sexto y séptimo articulo del Simbolo.

Creo en Jesucristo... que subió á los cielos, está sentado á la diestra de Dios Padre todopoderoso, y desde allí ha de venir á juzgar á los vivos y á los muertos.

DE LA ASCENSION DE NUESTRO SEÑOR.

¿ Qué entendeis por estas palabras: Subió à los cielos?

Por estas palabras: Subió à los cielos, entiendo que Jesucristo subió al cielo por su omnipotencia, à la vista de sus discípulos.

¿ En qué dia subió al cielo Nuestro Señor?

Nuestro Señor subió al cielo el dia de la Ascension, que es el cuadragésimo despues de Pascua.

¿Qué entendeis por estas palabras: Está sentado á la diestra de Dios Padre todopoderoso?

Por estas palabras: Está sentado á la diestra de Dios Padre todopoderoso, entiendo que Jesucristo en

el cielo, como Dios, tiene el mismo poder que su Padre, y como hombre es superior á los Ángeles y á todas las criaturas.

¿Jesucristo está unicamente en el cielo?

Jesucristo, como Dios, está en todas partes; como Dios y hombre está en el cielo y en la santa Eucaristía.

DEL JUICIO FINAL.

¿ Qué significan estas palabras: De allí ha de venir à juzgar à los vivos y à los muertos?

Estas palabras: De allí ha de venir à juzgar à los vivos y à los muertos, significan que al fin del mundo Jesucristo bajarà visiblemente del cielo, rodeado de gran majestad para juzgar à todos los hombres, y dar à cada uno segun sus obras.

¿Cómo se llama el juicio que tendrá lugar al fin del mundo?

El juicio que tendrá lugar al fin del mundo se llama juicio universal ó juicio final.

CAPÍTULO XV.

Octavo articulo del Simbolo.

Creo en el Espíritu Santo.

DEL ESPÍRITU SANTO.

i Qué quieren decir estas palabras: Creo en el Espiritu Santo?

Estas palabras: Creo en el Espíritu Santo, quieren decir que creemos en el Espíritu Santo como creemos en el Padre y en el Hijo.

¿En donde està el Espiritu Santo?

El Espíritu Santo está en el cielo, en la tierra y en todas partes, porque es Dios; pero habita de un modo especial en el alma de los justos. ¿ Debemos invocar con frecuencia al Espíritu Santo? Sí; debemos invocar frecuentemente al Espíritu Santo, porque sin su socorro nada podemos hacer que merezca el cielo.

¿El Espíritu Santo se ha manifestado visiblemente en la tierra?

Sí; el Espíritu Santo se manifestó visiblemente sobre Nuestro Señor Jesucristo el dia de su bautismo en figura de paloma, y sobre los Apóstoles en forma de lenguas de fuego el dia de Pentecostes.

¿El Espíritu Santo se ha manifestado de otra manera á los hombres?

Sí; el Espíritu Santo se ha manifestado tambien hablando á los hombres por medio de los Profetas, é inspirando á los Evangelistas y demás escritores sagrados.

¿ Qué efectos produjo en los Apóstoles el Espíritu Santo?

El Espíritu Santo iluminó con las luces mas vivas el entendimiento de los Apóstoles, y les comunicó el don de lenguas y de milagros, junto con un gran valor para anunciar el Evangelio al mundo y establecer en todas partes la Iglesia de Jesucristo.

CAPÍTULO XVI.

Noveno articulo del Simbolo.

Creo en la santa Iglesia católica.

CONSTITUCION DE LA IGLESIA.

¿ Qué es la Iglesia?

La Iglesia es la sociedad de los fieles que profesan la verdadera religion de Jesucristo, bajo la autoridad de los legítimos pastores, y no formando sino un solo cuerpo, del que Jesucristo es la cabeza invisible y el Papa la cabeza visible. ¿ De qué modo Jesucristo es cabeza invisible de la Ialesia?

Jesucristo es cabeza invisible de la Iglesia, porque él la fundó, y porque él la dirige con su espíritu, la sostiene con su poder y la gobierna por medio de los legítimos pastores.

¿ Cuales son los legitimos pastores de la Iglesia?

Los legítimos pastores de la Iglesia son el Papa y los Obispos, á quienes Jesucristo confirió el poder de enseñar y de gobernar á los fieles.

¿ Quién es el Papa?

El Papa es el Vicario de Jesucristo, el sucesor de san Pedro y el Padre comun de los pastores y de los fieles.

à Quiénes son los Obispos?

Los Obispos son los sucesores de los Apóstoles, encargados de gobernar, bajo la autoridad del Papa, las diferentes partes de la Iglesia que se llaman diócesis.

¿ No tienen los Obispos sus cooperadores?

Sí; los cooperadores de los Obispos son los sacerdotes, y particularmente los Párrocos, que bajo la autoridad de los Obispos instruyen á los fieles, y ejercen en las parroquias las demás funciones del sagrado ministerio.

¿ Cuándo Jesucristo instituyó primeros pastores de

la Iglesia à los Apóstoles y à sus sucesores?

Jesucristo instituyó primeros pastores de la Iglesia á los Apóstoles y á sus sucesores cuando les dijo: «Se me ha dado toda potestad en el cielo y en la tier«ra. Id, pues, y enseñad á todas las gentes, bauti«zándolas en el nombre del Padre, del Hijo y del Es«píritu Santo: y mirad que yo estoy con vosotros to«dos los dias hasta la consumacion de los siglos (1).»

¿ Cómo se llama el cuerpo de los primeros pastores?

⁽¹⁾ Matth. xxvIII, 18, 19, 20.

El cuerpo de los primeros pastores se llama Iglesia docente ó enseñante, para distinguirlo del de los simples fieles que constituyen la Iglesia enseñada.

¿Por qué solo los primeros pastores forman la Iglesia enseñante?

Los primeros pastores forman solos la Iglesia enseñante, porque únicamente al Papa y á los Obispos Jesucristo dijo en la persona de sus Apóstoles: «Id «por todo el mundo, y predicad el Evangelio á toda «criatura (1).»

ENSEÑANZA DE LA IGLESIA.

¿La Iglesia puede engañarse en la enseñanza de la Religion?

No; la Iglesia es infalible: es decir, no puede engañarse en la enseñanza de la Religion, porque Jesucristo prometió estar con ella y asistirla hasta la consumacion de los siglos.

¿ Qué es lo que la Iglesia enseña à los fieles?

La Iglesia enseña á los fieles la misma Religion y todas las mismas verdades que Jesucristo enseñó á los Apóstoles, y que están contenidas en la sagrada Escritura y en la tradicion.

¿ Qué es la sagrada Escritura?

La sagrada Escritura es la palabra de Dios, escrita en los libros inspirados por el Espíritu Santo, á los que damos el nombre de Antiguo y Nuevo Testamento.

¿ Qué es la tradicion?

La tradicion es la palabra de Dios que no fue escrita en los libros inspirados, pero que nos ha venido desde los Apóstoles á nosotros por medio de la enseñanza oral y escrita de los pastores y de los doctores.

(1) Marc. xvi, 15.

¿Cómo se llaman las asambleas de Obispos reunidos para tratar de la fe, de la moral y de la disciplina?

Las asambleas de Obispos reunidos para tratar asuntos de fe, de moral y de disciplina se llaman concilios.

¿ Cuántas clases de concilios hay?

Hay dos clases de concilios, los concilios generales que, reunidos bajo la autoridad del Sumo Pontífice, representan la Iglesia universal, y los concilios particulares, que no representan sino una parte de la Iglesia.

¿Los fieles están obligados á creer á la Iglesia y á obedecerla?

Sí; los fieles están obligados á creer á la Iglesia y á obedecerla, porque Jesucristo ha dicho á los Apóstoles y á sus sucesores: «Quien á vosotros oye á mí «me oye, y quien á vosotros desprecia á mí me des«precia (1).»

¿ Cómo estais seguro de hallaros bajo la direccion de

los pastores instituidos por Jesucristo?

Estoy seguro de hallarme bajo la direccion de los pastores instituidos por Jesucristo, porque el párroco de mi parroquia recibió sus poderes de nuestro ilustrísimo señor Obispo, y nuestro ilustrísimo señor Obispo fue instituido por nuestro santísimo padre el Papa, cabeza de la Iglesia y vicario de Jesucristo en la tierra.

¿Jesucristo estableció muchas iglesias?

No: como no hay mas que una Religion verdadera, Jesucristo no estableció mas que una Iglesia.

CARACTÉRES DE LA VERDADERA IGLESIA.

¿ Cuáles son los caractéres en que se reconoce la verdadera Iglesia de Jesucristo?

(1) Luc. x, 16.

Cuatro son los caractéres en que se reconoce la verdadera Iglesia, porque el mismo Jesucristo fue quien los designó: él quiso que fuese una, santa, católica y apostólica.

¿Cuál es la sociedad cristiana en la que encontramos estos cuatro caractéres de la verdadera Iglesia?

Estos cuatro caractéres de la verdadera Iglesia solo se encuentran en la Iglesia católica romana; de suerte, que ninguna de las sectas separadas los ha tenido ni los tendrá jamás.

Manifestadme que la Iglesia católica es una.

La Iglesia católica es una, porque todos los que la componen creen unas mismas verdades, reciben unos mismos Sacramentos, y obedecen á un mismo Pontífice, cabeza visible de la Iglesia, que es nuestro santísimo padre el Papa.

¿Por qué Jesucristo quiso que su Iglesia fuese una? Jesucristo quiso que su Iglesia fuese una, porque una es la verdad, y porque una sociedad dividida no puede subsistir.

Manifestadme que la Iglesia católica es santa.

La Iglesia católica es santa, porque Jesucristo que la instituyó es la santidad por esencia, porque siempre ha formado santos, y nos ofrece á todos el medio de santificarnos.

¿Por qué quiso Jesucristo que fuese santa su Iglesia? Jesucristo quiso que fuese santa su Iglesia, porque él la estableció á fin de que proporcionase santos al cielo.

Manifestadme que la Iglesia católica es verdaderamente católica, es decir, universal.

La Iglesia católica es verdaderamente católica, es decir, universal, porque está extendida por todo el mundo.

¿Por qué Jesucristo quiso que su Iglesia fuese católica?

Jesucristo quiso que su Iglesia fuese católica, porque la estableció para ofrecer á todos los hombres los medios de salvacion.

Manifestadme que la Iglesia católica es apostólica. La Iglesia católica es apostólica, porque tuvo por primeros jefes á los Apóstoles, está gobernada por los sucesores de los Apóstoles, y cree y enseña la doctrina de los Apóstoles.

¿ Por qué quiso Jesucristo que su Iglesia fuese apostólica?

Jesucristo quiso que su Iglesia fuese apostólica, porque quiso que se perpetuase por medio de los Apóstoles y sus legítimos sucesores, tal como él la habia fundado.

¿ Por qué llamamos à la Iglesia católica Iglesia romana?

Se llama á la Iglesia católica Iglesia romana, porque nuestro santísimo padre el Papa, cuya sede está en Roma, fue establecido por Nuestro Señor Jesucristo, cabeza de la Iglesia universal, con el primado de honor y jurisdiccion sobre todos los demás Obispos.

¿La Iglesia católica durará hasta el fin del mundo? Sí; la Iglesia católica durará hasta el fin del mundo, y triunfará siempre de los esfuerzos del infierno, porque Jesucristo dijo á sus Apóstoles: Yo estoy con vosotros hasta la consumacion de los siglos; y á san Pedro: Tú eres Pedro, y sobre esta piedra edificaré mi Iglesia, y las puertas del infierno no prevalecerán contra ella.

¿ Qué clase de sentimientos deben animarnos en favor de la Iglesia?

Debemos amar á la Iglesia como una madre, obedecerla como á Jesucristo, asociarnos á sus alegrías,

⁽¹⁾ Matth. xvIII, 20; xvI, 18.

compartir sus dolores, y creer en su inmortal duración á pesar de los ataques del infierno.

OBLIGACION DE PERTENECER Á LA IGLESIA.

¿ Quiénes son los que no pertenecen à la Iglesia?

Los infieles, los judíos, los herejes, los cismáticos, los apóstatas y los excomulgados, no pertenecen á la Iglesia.

¿Por qué los infieles y los judios no pertenecen á la Iglesia?

Los infieles y los judíos no pertenecen á la Iglesia, porque no están bautizados, y no tienen la dicha de creer en Jesucristo.

¿ Que es un hereje?

Un hereje es un cristiano que rehusa obstinadamente creer alguna verdad revelada por Dios, y enseñada por la Iglesia como artículo de fe.

¿ Qué es un cismático?

Un cismático es un cristiano que se separa de la Iglesia, negándose á reconocer sus pastores legítimos y á obedecerles.

¿ Qué dirémos de los protestantes?

Los protestantes no son la verdadera Iglesia de Jesucristo, porque no creen sino una parte de las verdades que Jesucristo ha revelado, porque están separados de la Iglesia católica, instituida por Jesucristo, y se hallan divididos en una multitud de sectas que se contradicen las unas á las otras.

¿ Qué es un excomulgado?

Un excomulgado es un cristiano que la Iglesia separa de su sociedad, para castigarle por una falta muy grave.

¿ Qué es un apóstata?

Un apóstata es aquel que despues de haber profesado la religion de Jesucristo, reniega de ella.

¿No puede tener cada uno su Iglesia y su religion de la manera que la entiende?

No: cada uno no puede tener su Iglesia y su religion de la manera que la entiende; es indispensable tener la religion que Dios quiere que tengamos, y pertenecer á la Iglesia que él mismo ha establecido.

¿Entonces no todas las religiones serán buenas?
Efectivamente; no todas las religiones son buenas;
así como la verdad es una y no hay mas que un Dios,
no puede haber mas que una religion y una Iglesia

verdadera.
¿No ha habido nunca sino una Iglesia verdadera?
No; no ha habido nunca mas que una Iglesia verdadera, que tuvo principio en Adan y los Patriarcas, fue desarrollada por la revelacion hecha à Moisés en el Sínai, y elevada à su perfeccion por Jesucristo.

¿Estamos obligados à pertenecer à la Iglesia y à profesar la religion de Jesucristo?

Sí; estamos obligados á pertenecer á la Iglesia y á profesar la religion de Jesucristo, y aquellos que por culpa suya permanecen fuera de la Iglesia de Jesucristo, se excluyen á sí mismos de la salvacion eterna.

¿Los que están fuera de la Iglesia por ignorancia invencible y no por su culpa, pueden salvarse?

Dios no imputará á aquellos que están fuera de la Iglesia solo por ignorancia invencible, y no por su culpa, una ignorancia de que no son culpables, y si corresponden fielmente á la gracia del Espíritu Santo podrán llegar á la fe, al amor de Dios, y por este medio á la salvacion.

Entre los que están fuera de la Iglesia, no por su culpa, ¿son muchos los que corresponden de esta suerte à la gracia y obtienen la salvacion?

Este es un secreto reservado à Dios, que es el único que conoce el fondo de los corazones.

CAPÍTULO XVII.

Continuacion del articulo nono del Simbolo.

Creo... en la comunion de los santos.

DE LA COMUNION DE LOS SANTOS.

¿ Qué entendeis por la comunion de los santos?

Por la comunion de los santos entiendo, que todos los fieles están unidos entre sí como los miembros de un mismo cuerpo, y participan de los mismos bienes espirituales de la Iglesia.

¿Por qué dais el nombre de santos à todos los fieles? Doy el nombre de santos à todos los fieles, porque han sido santificados por el Bautismo y están llamados todos à llevar una vida santa.

¿Cuáles son los bienes espirituales de la Iglesia?

Los bienes espirituales de la Iglesia son: los méritos de Jesucristo, fuente de todos los demás méritos, la gracia de los Sacramentos y los frutos del santo sacrificio de la misa; además los méritos de la santísima Vírgen y de los Santos, las oraciones y buenas obras

de los fieles y las indulgencias.

¿La comunion de los santos existe únicamente entre los fieles que están en la tierra?

No; la comunion de los santos no existe únicamente entre los fieles que están en la tierra, sino que existe entre todos los miembros de la Iglesia triunfante, de la Iglesia purgante y de la Iglesia militante.

¿ Qué es la Iglesia triunfante?

La Iglesia triunfante es la sociedad de todos los santos que disfrutan con Jesucristo de la gloria del cielo.

¿ Qué es la Iglesia purgante?

La Iglesia purgante es la sociedad de las almas jus-

tas que consuman la expiacion de sus pecados en el purgatorio.

¿ Qué es la Iglesia militante?

La Iglesia militante es la sociedad de los fieles que combaten en la tierra contra los enemigos de la salvacion.

¿Son tres Iglesias?

No; la Iglesia triunfante, la purgante y la militante no constituyen sino una sola, de la que es cabeza Jesucristo.

¿Cómo estamos nosotros en comunion con los santos que gozan en el cielo?

Estamos en comunion con los santos que gozan en el cielo, porque les dirigimos oraciones, y porque ellos, à su vez, ruegan por nosotros.

¿Cómo estamos en comunion con las almas del purgatorio?

Estamos en comunion con las almas del purgatorio por las oraciones, las indulgencias, las buenas obras, y sobre todo el santo sacrificio de la misa, que ofrecemos á Dios en su alivio; y es de creer que estas santas almas ruegan tambien por nosotros.

¿Cómo estamos en comunion con los fieles que militan en la tierra?

Estamos en comunion con los fieles que militan en la tierra, porque rogamos los unos por los otros, y porque las buenas obras que hace cada fiel aprovechan á todos los demás.

CAPÍTULO XVIII.

Décimo articulo del Simbolo.

Creo... en la remision de los pecados.

DE LA REMISION DE LOS PECADOS.

¿ Qué nos enseña el artículo décimo del Símbolo: Creo en la remision de los pecados?

El artículo décimo del Símbolo: Creo en la remision de los pecados, nos enseña que Jesucristo confirió á su Iglesia el poder de perdonar todos los pecados.

¿Cómo perdona los pecados la Iglesia?

La Iglesia perdona los pecados principalmente por medio de los sacramentos del Bautismo y de la Penitencia.

¿No ha recibido tambien la Iglesia el poder de retener los pecados?

Sí; la Iglesia ha recibido igualmente el poder de retener los pecados, esto es, de negar ó diferir su remision, porque Nuestro Señor Jesucristo le dijo: Á los que perdonáreis los pecados perdonados les serán, y á los que se los retuviéreis les serán retenidos (1).

CAPÍTULO XIX.

Undécimo y duodécimo artículo del Simbolo.

Creo... en la resurreccion de la carne y la vida perdurable.

DE LAS POSTRIMERÍAS DEL HOMBRE.

¿ Qué nos dan à conocer los últimos artículos del Símbolo?

Los últimos artículos del Símbolo nos dan á conocer las postrimerías del hombre.

¿Cuales son las postrimerias del hombre?

Las postrimerías del hombre son: Muerte, juicio, cielo ó infierno.

DE LA MUERTE.

¿ Qué es la muerte? La muerte es la separacion del alma y el cuerpo. ¿ Debemos morir todos?

(1) Joan. xx, 23.

Si; todos debemos morir, pero nadie conoce ni el dia ni la hora de su muerte.

¿ Qué pasa à ser el cuerpo despues de la muerte?

Despues de la muerte el cuerpo se convierte en polvo; pero Dios, por virtud de su omnipotencia, le resucitará al fin del mundo, y se reunirá de nuevo al alma para no morir jamás.

¿Nuestra alma puede corromperse y dejar de existir como el cuerpo?

No; nuestra alma no puede corromperse como el cuerpo, porque es un espíritu, ni dejar de existir, porque Dios la ha hecho inmortal.

¿ Por qué resucitará el cuerpo?

El cuerpo resucitará á fin de que el hombre sea castigado ó recompensado en su cuerpo como en su alma, segun se haya servido de él para hacer el bien ó el mal.

¿ Resucitarémos todos?

Sí; todos resucitarémos, pero solo los buenos resucitarán con cuerpos gloriosos.

¿Cuales serán las cualidades de los cuerpos gloriosos?

Los cuerpos gloriosos serán incorruptibles, brillantes, dotados de una suma agilidad, y no podrán ni sufrir ni morir.

DEL JUICIO.

¿ Qué le sucederá al alma despues de la muerte? Inmediatamente despues de la muerte, nuestra alma aparecerá delante de Dios para ser juzgada, que es lo que se llama el juicio particular.

¿Donde irá nuestra alma despues de este juicio? Nuestra alma, despues de este juicio, irá al cielo, al infierno ó al purgatorio, segun lo que haya merecido.